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文娱

在慈善捐助中，明星是
比较受关注的一个群体。其
实，明星捐助体现的不仅仅
是爱心，在2010年多起受关
注的明星捐助事件中，还考
验了明星的诚信和捐助的
专业性。

在章子怡、成龙的所谓
“诈捐门”事件后，明星的诚
信形象被严重损毁。章子
怡、成龙等明星确实怀有爱

心，但一时口头的捐款承
诺，很多情况下并没有被很
好地落实，明星们容易因为

“诈捐”被认为是大话精。

章子怡、成龙等人的善
款走向和落实路径不清晰，

也反映了当前明星慈善专
业性亟待提高。李连杰壹基
金遭遇的身份尬尴以及周
润发“裸捐”宣言能否落实，

也有赖于慈善在制度上的
逐渐完善与专业。法律专业
人士就说过，周润发口头承
诺的“裸捐”是不构成法律
约束力的。

明星慈善：

爱心+诚信+专业
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娱乐圈深陷捐款风波
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娱乐圈多风波，今年闹得最大的风波应该算是明星捐款，章子怡、

成龙都被指“诈捐”，倡导每人每月最少捐一元钱的“李连杰壹基金计

划”面临中断，而华语娱乐圈的另一大腕周润发，则发表了去世后将“裸

捐”的言论。华语娱乐圈深陷捐款风波，难道是赵本山在2010年央视春

晚上那个名为《捐助》的小品起了什么作用？盘点各种各样的明星捐款

事件，考验的是明星的诚信以及捐助的专业性。

诈捐风波

年初，深陷“泼墨门”等负面

新闻的章子怡，又因“诈捐”闹出

风波。2008年汶川地震后，章子
怡通过博客宣布将捐款100万

元，但根据中国红十字基金会的

官方网站“捐款到账查询”，章子
怡的捐款数额并没有达到这个

数字。随后，章子怡补全了向四

川灾区捐款100万元的差额。

2008年章子怡在戛纳电影节曾

募捐数天，她向媒体说已筹募到
500万美元，她希望各界能继续

支持，这个数字在今年年初也被

质疑。章子怡团队后来为此道

歉，称当场募集的现金只有5万

美元。“诈捐门”事件，使“国际

章”的声誉降到最低点。

在章子怡“诈捐门”事件渐

渐平息后，9月份，娱乐圈另一

大腕“大哥成龙”也陷入捐款风
波。2009年5月11日，成龙探访
北川中学时，曾承诺捐献新作

《大兵小将》部分票房援建北川
中学。2010年3月《大兵小将》在

内地共收获1 . 53亿元人民币票

房。9月1日，新北川中学开学，

负责新北川中学援建捐赠事宜

的中国华侨经济文化基金会，以

及北川中学校长刘亚春却不约

而同透露，并未收到成龙当初许

诺的捐款。

北京成龙慈善基金会秘

书长党群对媒体解释，当初成

龙承诺把电影票房收益中属

于自己的分红部分捐给北川
中学重建，成龙还没有拿到

《大兵小将》的分红，善款也就
没到位，基金会曾代表成龙多

次与北川中学方面沟通，也不

存在成龙与基金会反悔这回

事。此事到目前为止仍没有解

决方案，成龙对此只是回应说

“人在做，天在看”。

在章子怡、成龙的“诈捐门”

事件之后，很多明星的捐款承诺

与实际捐款数都被质疑，而在玉

树地震明星捐款的过程中，很多

明星已经习惯把捐款发票贴出

来接受监督。

壹基金尴尬

明星捐款那些事儿，并非
“诈捐门”那么简单，9月中旬，

以“每人每月最少捐一元，让小

捐款变成大善款”为理念的李连

杰的壹基金计划，传出面临中断

的消息。

之前在多次明星捐款的报

道中，都能看到壹基金的消息。

但9月12日晚，李连杰在接受采

访时首次坦言，壹基金计划可能

面临中断，原因是壹基金没有自
己的独立账户和公章，只能使用

中国红十字会的，就像是一个已

经出生的孩子，但是没有身份
证，身份和法律结构模糊，这在

和他人的合作中会带来很多问

题。

从2007年设立至今，壹基

金已有3年历史，但在李连杰心

中，“它没身份证，它没上学，它

在月子里没事，但是在目前它就
会被很多希望中国公益慈善事

业更加专业化、透明化发展的人

质疑了，就是质疑它的身份问题

到底怎么回事，非公募基金会怎

么会做公募的项目。它的法律结

构是不清晰的”。

壹基金的模式，在中国没有

先例，从一开始就注定了它的艰

难和不确定性。它甚至令李连杰

这位功夫巨星愁白了头。

“裸捐”宣言

有人深陷“诈捐”风波，有人

为壹基金的身份操碎了心，华语

娱乐圈另一大腕周润发日前却

发表了自己的“裸捐”宣言。据报

道，身家丰厚的周润发看破名

利，早已与太太陈荟莲有共识，

会效法比尔·盖茨捐出财产回馈

社会：“如果我死会将99%财产
捐出，临走时什么都不想带走。”

在娱乐圈摸爬滚打近40年

的发哥有多少财产？记者获悉，

从香港到好莱坞，发哥已经是超

一线的电影明星，而他的片酬大

致在4000万元人民币左右，近

几年发哥几乎是每年一部影片

的产量，加上他在全球各地的房
产以及额外投资和自身品牌价

值，发哥财产已过10亿元人民

币。

对于发哥的“裸捐”决定，

网友评论不一，有人表示支

持，很多支持发哥的网友表

示 ，有“ 裸

捐”这颗心

就已经非常

不错了。也

有人说，“但

愿不是空头

支票”。


